
落子中原

“(富士康项目)仅一期工程建成
后，就能吸纳18万人就业，还能使全
省的出口额翻一番甚至两番。”

这个大得惊人的工业园区，面
积是富士康大本营深圳龙华园区
面积的四倍多。这也是继武汉富士
康科技园区之后，又一个巨无霸级
的富士康项目。记者获得的项目勘
探资料显示，即便是本次率先启动
的一期工程，整体占地面积也超过
7000亩。

根据富士康和郑州市政府初
步达成的计划，作为富士康核心业
务之一的苹果手机整机生产项目，
将从深圳内迁至此，最早于明年上
半年投产。

7月23日，这个项目的投资方
“鸿富锦精密电子(郑州)有限公
司”已经在郑州市工商局注册成
立，注册金额为1亿美元，投资总额
达2 . 98亿美元。

该项目工厂计划将在2011年8
月之前分三批交付使用，届时将达
到日产苹果手机20万台的生产能
力，保守估计年出口额也有130亿
美元。

对此，河南省委书记卢展工最
近在一次内部讲话中说道，“(富士
康项目)仅一期工程建成后，就能
吸纳18万人就业，还能使全省的出
口额翻一番甚至两番。”

根据郑州海关的统计数字，今
年上半年河南省实现外贸进出口总
值77 . 1亿美元，其中出口46 . 5亿美
元，预计全年出口额约为100亿美
元，远不如富士康一个厂的出口额。

在河南，媒体已经在连篇累牍
地憧憬，未来随着富士康和配套企
业的入驻，以及物流、餐饮等服务
业的发达，将诞生一个人口规模达

50万的“新城”，地方政府则将在这
里兴建学校、医院和公交系统等基
础设施。

不仅如此，在郑州乃至周边地
市，还有其他若干富士康投资的项
目已经落地或正在商谈。

迅速牵手

“河南、郑州两级政府相关部门
和富士康之间，一个月内展开了四
轮商务谈判。”

一直以来，河南只是激烈的富
士康争夺战中的一员。

多位河南官员认为，和富士康
这样的企业打交道，高层对话才是

“王道”。
他们有了和郭台铭打交道的

绝佳人选。
当地政界人士透露，去年年底

到河南就任的省委书记卢展工，原
为福建省委书记，福建本就是对台
经贸工作前沿，因此卢展工与郭台
铭过去在各种活动中时有碰面，早
有交情。同样是去年调任河南省省
长的郭庚茂，早前在河北省任职期
间，亦是因为富士康廊坊厂的投资
建设的关系，与郭台铭相熟多年。

在河南方面看来，合作转机出
现在3月，此时富士康跳楼事件尚
只是初露端倪，还未引发全国性关
注。

富士康派出了一个先遣组，到
郑州进行了为期一周的项目综合
考察。“当时富士康绝口不提是否
有投资意向，他们给我们一个提
纲，对其关心的诸多问题予以咨
询，从这些问题看，涉及 IT产业、
LED和人力资源等方面。”一位参
与接待的官员透露，“那时候他们
知道他们要做什么，我们不知道。”

这次考察之后，河南迅速将对
接从市上升到省级层面。

5月中旬，郭台铭与河南省相
关领导，在上海有过一次小范围的
高层接触，拉开了双方谈判的序
幕。而这正是跳楼事件集中高发之
时，富士康内迁的步调明显加速。

“在那之后，河南、郑州两级政
府相关部门和富士康之间，一个月
内展开了四轮商务谈判——— 我们
去了一次，他们来了两次，最后我
们再去了一次。”上述官员表示，四
轮都是大规模谈判，参与范围广，
涉及领域多，战略合作内容、落户
政策、投资项目和人力资源等各方
面问题全都涉及。

随着商务谈判的推进，6月20
日下午，出现了本文开始的一幕，
郭台铭会见郭庚茂，这虽不是两人
就此事的第一次见面，但却是唯一
一次郭台铭就此事亲临郑州洽谈。

随后，由河南省常务副省长和
分管招商的副省长带队，一个由各
相关部门领导组成的几十人庞大
代表团，前往深圳最后洽谈。

在那里，双方就项目等方面对
接的各种具体问题，进行最后磋商，
郭台铭偶尔也会参与。

6月29日，在富士康总部，分管
招商的副省长宋璇涛和富士康财
务总监黄秋莲代表双方草签了一
份《战略合作框架协议》。

“郑州速度”

为了给富士康准备厂房，郑州
在16天里24小时连轴转，干完了32
天的活。

协议签署之后，具体项目开始
推进。仅一个月后，富士康在郑州
的第一个项目投产。这个过程被当
地媒体称为“郑州速度”。

对此，张保成举例称，富士康
的厂房改造，16天24小时连轴转，
完成了32天的活。“我们表现出来
的速度，甚至都令富士康吃惊———
此前，富士康的人，认为河南政府
比较低效。”

在一些企业注册审批之类的
环节上，当地政府亦以最高效率完
成。比如说，海关备案一般是要两
到三天，但在多方协调之下，郑州
几个小时就完成了。

这类铆足全力配合富士康的故
事，从谈判到合作展开以来不计其
数。连富士康的招聘，都会通过省政
府直接向各地区政府发文布置。

记者就曾在某政府部门看到，
官员们在会议室里长时间开会商讨
富士康项目具体事宜，外面一位按
约前来办事的企业人员苦等两小时
还未等到会议开完。“富士康的事情
已经不是简单的招商，而是政治责
任，从上到下，郑州市各局办各区县
全部都是一把手亲自抓，到处亮绿
灯。”郑州某开发区官员强调。

绿灯无处不在。卢展工也在内
部发言中，表扬了郑州海关为了项
目落地，积极请求国家海关总署给
予特殊政策支持等做法。

新华社引述郑州市政府一位
官员的表态称，为把富士康引进
来，郑州市愿在土地供应、保障、税
收、用工服务等各方面给予“最大
限度的利益让步”。

比如，土地方面，郑州给出了
10平方公里的超大地盘。有郑州市
官员透露，这个大体量的土地计
划，正是吸引富士康的重要因素之
一。不过，土地指标如何落实，将以
什么方式提供给富士康使用，双方
尚未公布。不过，如此大力度的项
目供地，已在当地激起反对声音。

河南是如何抢到
富士康的

迟疑的富士康

工商资料显示，目
前富士康在郑州投资
的两个公司，实缴资本
还都是零。

不过，绿灯大开并
没有换来地方政府所
希望的富士康慷慨撒
钱。据记者了解，反而
是在谈判中，拥有主动
权的富士康，对具体的
项目投资，绝不轻易松
口。

以《战略合作框架
协议》为例，据张旭升
介绍，最初河南省方面
参照了富士康在其他
地区的投资情况之后，
把富士康所能涉及的
所有领域都纳入合作
范畴，希望全面拥抱。
而在实际谈判过程中，
富士康方面则是努力
地不断把这个范畴缩
小，这个协议在讨论中
反复修改了八九遍。

当地亦有接近谈
判的官员透露，双方在
土地等问题上的商谈
仍在持续，郭台铭对河
南方面所作的让步并
不 满 意 ，因 而 态 度 迟
疑。

基于富士康这种
多方争抢的阵势，富士
康在河南的这些项目，
未来能发展到什么规
模，当地官员看来，心
里也没底。

工商资料显示，目
前富士康在郑州投资
的两个公司，实缴资本
还都是零。

另外，早些年富士
康在一些内地城市的
投资，实际运行几年下
来，许多都未达到最初
的规划规模。

直到现在，富士康
工业园所在的航空港
区管委会网站上，仍是
用“重大项目”几个字
来暗示富士康项目。郑
州市政府一位官员解
释，“如果草率披露出
去，富士康反悔的话，
我们岂不尴尬？”

本版据《南方周末》

格延伸阅读

如无意外，8 月 2 0

日，一个相当于四个富

士康深圳龙华园区那么

大的工业园，将开工建

设。

这时候，距离郭台

铭驻足这片空地正好两

个月。

那是6月20日，35℃
的高温。下午三点多，一

天最热的时候还没过，

河南省省长郭庚茂已经

赶到距离省会郑州25公
里远的新郑机场，专程

等待一位贵客的出现。

这位能劳烦省长亲

自恭候的贵客，正是台

湾首富郭台铭。

离开机场，一行人

驱车来到不远处振新路

东侧的大片空地上，郭

台铭与陪同的一众河南

省官员在这指点交谈。

次日一早，郭台铭就飞

离郑州。

两个月后，一个规

划占地面积达10平方公

里、计划用人30万的富

士康工业园将在这里开

始生长。

▲为了富士康，河南诞
生了“郑州速度”。
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